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“Las cotizaciones sociales del desempleo 
pueden bajar en la próxima legislatura”
ENTREVISTA JOSÉ LUIS ESCRIVÁ Ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones/ “Los siete puntos de las cotizaciones  
sociales de protección por desempleo son muchos, porque está bajando el paro estructural”.

M.Valverde. Madrid  
El ministro de Inclusión, Se-
guridad Social y Migraciones, 
José Luis Escrivá (Albacete, 
1960), está dispuesto a seguir 
en la política. Dispuesto a se-
guir en el Gobierno si, en su 
caso, el presidente, Pedro 
Sánchez, gana las elecciones y 
le invita otra vez a formar par-
te de un nuevo Ejecutivo. En 
el balance que Escrivá ha he-
cho de su estancia en el Go-
bierno de España encuentra 
que la posibilidad de hacer co-
sas para mejorar la situación 
de la gente pesa mucho más 
que los sinsabores que ha teni-
do que aguantar, que han sido 
muchos. Así lo manifiesta el 
ministro en una entrevista 
con EXPANSIÓN, a escasos 
días de las elecciones genera-
les del 23 de julio. 
– ¿No ha pensando usted en 
plantear a todos los trabaja-
dores el incentivo a la jubila-
ción activa que tienen ahora 
los médicos de familia y los 
pediatras: seguir trabajando 
después de cumplir la edad 
de jubilación, con un salario 
compatible con el 75% de la 
pensión? 

 Ese [proyecto] piloto aún lo 
estamos evaluando. Se diseñó 
específicamente para médi-
cos de atención primaria y pe-
diatras para ver el comporta-
miento dentro de un colectivo 
con una gran demanda de 
profesionales en el corto plazo 
y nos tiene que servir como 
referencia. No obstante, la 
ventana que tenemos es rela-
tivamente corta, pero los pri-
meros resultados son muy in-
teresantes: primero, sabemos 
que antes de poner este meca-
nismo de jubilación activa, 
prácticamente todos se jubila-
ban cuando cumplían la edad 
legal. Cinco meses después ha 
habido un cambio abrumador 
de comportamiento y más de 
300 facultativos, la mayoría, 
han seguido trabajando con 
los nuevos incentivos que he-
mos puesto. Cuando hay in-
centivos económicos atracti-
vos, la gente decide prolongar 
su actividad. En segundo lu-
gar, establecimos dos opcio-
nes. La primera, el 75% de la 
pensión con un salario de tra-
bajo con jornada a tiempo 
parcial. La segunda, la misma 
cuantía de la pensión con un 
salario de trabajo con jornada 
completa. Abrumadoramen-

te, los médicos han optado por 
esta última. 
– Por lo tanto, si el PSOE ga-
na las elecciones, ésta es una 
propuesta para la próxima 
legislatura. 

Bueno, yo no soy quién para 
decirlo. Yo no me presento a 
las elecciones. 
 – Pero usted propuso el 19 
de junio con el presidente, 
Pedro Sánchez, ampliar el 
permiso de maternidad y pa-
ternidad de dieciséis a veinte 
semanas. 

Sí, tuvimos un diálogo, sí.  
Bueno, lo que yo diría es que 
lo razonable es que profundi-
cemos en dar más opciones a 
las personas que quieren te-
ner una jubilación activa, y  
compatibilizar el trabajo con 
la pensión. Se puede flexibili-
zar el régimen de jubilación 
en varias direcciones y plan-
tear opciones más atractivas. 
Eso además, es bueno tam-
bién para la sostenibilidad de 
las pensiones. Si cogemos el 
ejemplo de los médicos, aun-
que perciben el 75% de la pen-
sión, la Seguridad Social se 
ahorra el 25% restante [hasta 
que se jubilen], y además si-
guen cotizando a la Seguridad 
Social más años.  
– Entonces, su propuesta es 
extender esta medida a to-
dos los trabajadores.  
     No. Como he explicado, los 
primeros resultados son espe-
ranzadores, pero luego hay 
que seguir un proceso: en con-
creto, las propuestas que haya 
deben debatirse en el marco 
del diálogo social que no ha 
habido por las elecciones, pe-
ro es evidente que es una pro-
puesta donde hay recorrido 
para mejorar el marco norma-
tivo. Las medidas para impul-
sar la jubilación demorada 
que incluimos en el primer 
bloque de la reforma ya están 
dando muy buenos resulta-
dos. En lo que va de año la ci-
fra de personas que han opta-
do por alguna de las fórmulas 
de jubilación demorada ha 
crecido un 62% frente a 2019. 
En términos relativos, tam-
bién se ha producido un gran 
incremento: más de un 8% de 
los que se han jubilado lo han 
hecho de forma demorada, 
frente al 4,8% de los que lo ha-
cían en 2019, antes de apro-
barse las medidas de impulso. 
Con estos resultados, confia-
mos en que el proyecto piloto 

J.
L.

P
in

da
do

El ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones en la entrevista con EXPANSIÓN.

vista de la competitividad de 
las empresas españolas, esta-
mos teniendo los mejores re-
sultados exportadores. Espa-
ña está demostrando que es 
capaz de abordar su problema 
de desigualdad salarial y al 
mismo tiempo mantener la 
competitividad de sus empre-
sas. Y ahí están los resultados.    
– ¿No es un poco quimérico  
que el presidente y usted se 
comprometan a ingresar 
anualmente 5.000 millones 
de euros en el Fondo de Re-
serva de las Pensiones? ¿Qué 
ocurrirá si no se crean  los 1,1 
millones de empleos que di-
cen ustedes en el Plan de Es-
tabilidad? 

Aunque se dieran creci-
mientos menores, la cifra que 
prevemos ingresar en el fondo 
no cambiaría mucho, porque 
lo importante es la cifra con-
solidada de 21 millones de afi-
liados ocupados [cotizantes] y 
la evolución de los salarios. En 
este ámbito, es muy impor-
tante el acuerdo al que han lle-
gado la patronal y los sindica-
tos, que va a mejorar los sala-

Prácticamente, la 
Seguridad Social ya está 
en el equilibrio financiero; 
el deficit de este año será 
del 0,4% del PIB

“
El crecimiento de la 

exportación demuestra 
que es posible subir el 
salario mínimo y tener 
empresas competitivas

“
puesto de manifiesto en el 
comportamiento de la contra-
tación y el mercado de trabajo 
en los últimos tres años en Es-
paña. Y, en ese sentido, se vali-
dan mecanismos que nos de-
muestran que la subida del 
SMI es favorable para la crea-
ción de empleo. Esto no quie-
re decir que en todas las em-
presas y en todos los sectores 
no pueda haber algún efecto. 
Pero hay que hacer un análisis 
global. Además es un acicate 
para el cambio técnico y la in-
novación en las empresas. Y, 
finalmente, desde el punto de 

de médicos y pediatras será 
muy útil para proponer mejo-
ras en la jubilación parcial y la 
jubilación activa.   
– ¿Cómo es posible que us-
ted y el presidente se com-
prometan a mantener  por 
ley un Salario Mínimo Inter-
profesional equivalente al 
60% del salario medio? ¿Y si 
hay empresas que no pue-
den mantener ese ritmo re-
tributivo todos los años? 
     Primero, nos adherimos a la 
recomendación de la OIT que 
es muy firme a este respecto. 
Si uno quiere que ese compro-
miso sea más fuerte, el si-
guiente paso es hacerlo parte 
del marco legislativo. Segun-
da reflexión: se ha demostra-
do que éste es el mecanismo 
más potente de distribución 
de rentas que existe en un país 
que tiene un problema de de-
sigualdad salarial como no 
hay en ningún otro país euro-
peo. Tercero: creo que se  va a 
demostrar que son dudas po-
co justificadas las que tenían 
algunos sobre el impacto del 
SMI en el empleo. Así se ha 

rios más de lo que nosotros 
pensábamos. No obstante, las 
previsiones que hemos hecho 
parten de un escenario razo-
nable. Podría haber alguna 
desviación, pero no sería muy 
significativa y no modificaría 
sustancialmente las previsio-
nes de rellenar el fondo de re-
serva. 
– ¿Pero cómo se puede ali-
mentar el Fondo de Reserva 
con un déficit en la Seguri-
dad Social? 

Este año, el déficit será del 
0,4% del PIB, menos de lo 
previsto ya que la recaudación 
está comportándose mejor de 
lo esperado, superando las 
previsiones de recaudación 
en 1.500 millones de euros. Si 
no hubiésemos tenido una re-
valorización del 8,5% en las 
pensiones, la Seguridad Social 
ya hubiera registrado superá-
vit este año. Y lo más impor-
tante es ver la evolución del 
déficit de la Seguridad Social. 
En este sentido, el problema 
es que en el período anterior 
(con la crisis financiera 2007-
2013), cuando se alcanzó un 
fondo de 66.800 millones de 
euros, se utilizaban las cotiza-
ciones sociales para pagar po-
líticas que el Pacto de Toledo 
ha considerado como gastos 
impropios. Con ellos, se mino-
raban ingresos o aumentaban 
los gastos para políticas que 
son legítimas, pero que tienen 
que sufragarse con los presu-
puestos generales, y en nin-
gún caso con las cotizaciones 
sociales. Por ejemplo, si ins-
tauras una tarifa plana para 
los autónomos [80 euros 
mensuales] es una política 
que puede tener sentido, pero 
que debe financiarse vía im-
puestos, no a través del siste-
ma contributivo. Lo que he-
mos tenido es una confusión 
de fuentes [cotizaciones-im-
puestos] y por eso es tan im-
portante la decisión que tomó 
el Pacto de Toledo con la se-
paración de las fuentes. La Se-
guridad Social tiene una posi-
ción de partida cómoda, mu-
cho mejor que la que tenía-
mos hace unos años. Las ten-
siones provocadas por la jubi-
lación de la generación del 
baby boom se van a manifestar 
en las décadas de los 30 y los 
40, y por eso tenemos que em-
pezar a reforzar el Fondo de 
Reserva ahora. 
– ¿Cuándo cree usted enton-
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ces que la Seguridad Social 
tendrá equilibrio financie-
ro? 

 Estamos ya, prácticamente, 
muy cerca del equilibrio, te-
niendo en cuenta que en 2017 
teníamos un déficit del 1,6% 
del PIB. Por otro lado, lo pro-
bable es que el SEPE tenga un 
superávit creciente en los pró-
ximos años, porque hay una 
reducción estructural de la ta-
sa de paro. España tiene unas 
cotizaciones por desempleo 
pensadas para cuando el paro 
era muy elevado: 7 puntos. 
Donde España se separa de 
otros países de la UE en las co-
tizaciones sociales es en las 
del desempleo. No, en las de 
las pensiones. En la UE la me-
dia de las cotizaciones por de-
sempleo es del 2,8%. En Espa-
ña son 7 puntos. Están pensa-
das para un mercado de traba-
jo distinto del actual. Por lo 
tanto, ahí hay recursos poten-
ciales que se pueden usar para 
la Seguridad Social o pueden 
llevar a una reducción de las 
cotizaciones. Sin duda, este es 
un tema para la próxima legis-
latura: la reducción de las coti-
zaciones sociales asociadas al 
desempleo, que yo creo que 
son excesivas. Porque hay  
una reducción del paro es-
tructural que genera un mer-
cado de trabajo muy distinto 
del actual. Y yo creo que 7 
puntos de cotización al de-
sempleo son excesivos. Son 
28 puntos de cotización por 
contingencias comunes y 7 
puntos del desempleo: 35 
puntos en total. El SEPE ya tu-
vo superávit el año pasado y 
éste año, y va ir a más en los 
próximos años. 
– ¿Cómo va a crecer la afilia-
ción en junio, en términos 
absolutos, no ‘desestaciona-
lizados’?  

Junio terminará con un 
crecimiento de unos 55.000 
afiliados, ya que tuvo un inicio 
un poco más negativo de lo es-
perado, porque hubo muchas 
lluvias y perjudicaron a la 
agricultura y a la construc-
ción. También ha caído el em-
pleo en las administraciones 
locales. En todo caso, el com-
portamiento del empleo en el 
primer semestre del año es 
extraordinario, con un au-
mento de unos 450.000 traba-
jadores y en junio se ha alcan-
zado la cifra de 20,9 millones 
de afiliados por primera vez.

El Banco de España y la AIReF 
tienen un sesgo a hacer previsiones 
pesimistas, pero que no son correctas; 
ellos no tienen que tomar decisiones” 
“
La polémica con la AIReF

La afiliación de trabajadores 
ocupados en junio creció en 55.000 
personas, aunque la lluvia afectó a la 
construcción y la agricultura”
“
Empleo en junio

Hemos resuelto el atasco en las 
oficinas de la Seguridad Social. El 
plazo medio para obtener una pensión 
de jubilación es de diez días”
“
Diez días para la pensión

forman en las empresas [con 
la combinación de la teoría y la 
práctica]. España tiene un teji-
do muy grande de pequeñas y 
medianas empresas y a veces 
es complicado hacer compati-
ble la teoría con la práctica en 
la empresa. Hemos visto en 
otros países que estos trabaja-
dores tienen mentores que les 
ayudan a desenvolverse en las 
empresas. Y estas iniciativas 
deben ser financiadas. Tene-
mos que aprovechar el espa-
cio que se abre a partir de las 
reformas iniciadas en esta le-
gislatura. 
– Y entonces, ¿por qué auto-
riza usted la contratación de 
trabajadores extranjeros en 
su país de origen para pues-
tos técnicos en la construc-
ción, si tenemos 2,8 millones 
de parados? 

Yo creo que hay que armo-
nizar dos cosas: por una parte, 
hay que dar opciones a todos 
los nacionales [a encontrar 
trabajo], pero, al mismo tiem-
po, en el mundo hay trabajos 
que son extraordinariamente 
escasos. Y hay una competen-
cia por el talento en todo el 
mundo. Eso va a prevalecer 
unos cuantos años. Estas ini-
ciativas pueden dar fruto a lo 
largo del tiempo. Pero, al mis-

mo tiempo, a veces faltan tra-
bajadores especializados co-
mo estamos hablando ahora: 
electricistas, conductores de 
grúas, etc. Son profesiones 
donde la capacidad de que el 
empleo nacional cubra la de-
manda es muy limitada y por 
eso tenemos que abrir esas 
posibilidades 
– En contra de la vicepresi-
denta segunda y ministra de 
Trabajo, Yolanda Díaz, y los 
sindicatos. 

Los datos son bastante evi-
dentes. Algunos trabajos no 
cualificados, que exigen gran-
des esfuerzos, no encuentran 
trabajadores. Y, en otros paí-
ses, sí hay personas dispuestas 
a hacerlos. 
– ¿Cuándo va a tomar usted 
una decisión sobre la adjudi-
cación de los fondos y los 
planes de pensiones de pro-
moción pública?  

El procedimiento avanza, y 
está prevista una decisión a fi-
nales de mes. Se han presenta-

do siete entidades. Hay una 
entidad que no ha sido admiti-
da porque ha presentado los 
papeles fuera de plazo. Tras la 
evaluación de las ofertas la ad-
judicación podría ser a finales 
de julio y la formalización a fi-
nales de agosto. Es un tema 
puramente técnico de la mesa 
de contratación del Ministe-
rio. Las elecciones generales 
no tienen ningún impacto en 
este proceso.  
– ¿Por qué todos los analis-
tas, el Banco de España, la 
AIReF, Fedea, cuestionan 
sus reformas de pensiones y 
el IMV? 

Yo no creo que sea así. Hay 
que hacer diferencias entre 
unos estudios y otros. Por 
ejemplo, el de la AIReF y el 
Banco de España parten de 
una estimación del crecimien-
to potencial del 1,3%, una cifra 
conservadora. La que noso-
tros hemos usado en las pro-
yecciones que hemos com-
partido con las autoridades 
europeas es del 1,9%, que no 
es alejada a la que tiene por 
ejemplo la AIReF en el esce-
nario en el que las reformas 
del Plan de Recuperación se 
despliegan en su plenitud, o 
en algunos informes del Ban-
co de España. La diferencia, 

M. Valverde. Madrid  
– Usted y el presidente se 
han comprometido a conse-
guir el pleno empleo en la 
próxima legislatura. Eso es 
reducir la tasa de paro al 5% 
de la población activa, apro-
ximadamente, y ahora está 
en el 13%.  

Puede estar por ahí. En Es-
paña quizás sea un poco más 
alta. Lo que sabemos es que en 
2007 ó 2008 [cuando estalló la 
crisis financiera] después de 
haber entrado cinco millones 
de trabajadores inmigrantes y 
con  una explosión de la eco-
nomía, la tasa de paro nunca 
bajó del 8% de la población 
activa. En las condiciones ac-
tuales, con políticas de forma-
ción de los trabajadores, redu-
cir la tasa de paro al 5% o  al 
6% supone una cifra razona-
ble. Reducir la tasa de paro 5 o 
6 puntos es perfectamente 
posible siempre que trabaje-
mos en la formación de los 
trabajadores.  
– Pero ese es el gran proble-
ma del mercado laboral, y no 
hay muchas empresas que 
apuesten por ello.  

Ese es el gran problema del 
mercado de trabajo español: 
una formación bien focaliza-
da en los trabajadores que 
más la necesitan. Por ejemplo, 
tenemos un nivel de paro muy 
elevado entre los mayores de 
50 años. Y estas personas ne-
cesitan que la formación se 
adapte a sus necesidades. Lo 
que estamos haciendo al po-
ner en marcha microcreden-
ciales con las universidades es 
una iniciativa que tiene mu-
cho recorrido. Hay que pen-
sar que las personas que se 
quedaron en paro en la crisis 
económica, o por los cambios 
tecnológicos, requieren una 
recapacitación y hay que reo-
rientar la formación hacia 
ellas. Y, a la vez, también hay 
que trabajar mucho más con 
los jóvenes. A partir de sep-
tiembre o de octubre va a ha-
ber 1,2 millones de jóvenes 
con formación dual, que tiene 
un gran potencial porque se 

“El pleno empleo es posible, siempre  
que haya formación de los trabajadores”

Algunos trabajos no 
cualificados, que exigen 
grandes esfuerzos, no 
tienen trabajadores aquí, 
y en otros países, sí”

“

pues, está en si se tienen en 
cuenta los efectos de las refor-
mas o no. Obviamente, este 
Gobierno cree en los efectos 
de las reformas, en el creci-
miento potencial, sobre todo 
porque los estamos visuali-
zando ya. Además, hay que te-
ner en cuenta que la econo-
mía española ha crecido en los 
últimos 40 años a un prome-
dio anual del 2,4%, con un in-
cremento de la productividad 
del 1,5%, y una aportación del 
factor trabajo del 0,9%. Las 
estimaciones con un bajo cre-
cimiento potencial no se co-
rresponden con lo observado 
en el pasado, ni con las refor-
mas que se están acometien-
do, supongo que porque exis-
te un cierto sesgo en estos or-
ganismos independientes de 
intentar alertar con escena-
rios más pesimistas. Pero 
cuando se toman escenarios 
comparables, en los que se in-
cluye el Plan de Recupera-
ción, sus cifras y las nuestras 
no están tan alejadas como al-
gunos quieren hacer ver. En 
segundo lugar, cuando hay 
que tomar decisiones con 
consecuencias muy relevan-
tes sobre los derechos de las 
personas, hemos de tener en 
cuenta cuáles son los escena-
rios más probables y que son 
los que debemos negociar con 
el Pacto de Toledo y con los 
agentes sociales. Por ello, no 
nos podemos permitir el lujo 
de ser más pesimistas de lo 
que muestra la evidencia, pa-
ra alertar de posibles riesgos. 
Los escenarios que han utili-
zado estas instituciones no 
son los que genuinamente 
creemos más probables. La 
economía, con todas las refor-
mas que se están haciendo, 
tendrá crecimientos de la pro-
ductividad de al menos como 
los que ha tenido hasta ahora 
y, por ello, nuestros escena-
rios son razonables. Desgra-
ciadamente, mucho de lo que 
se discute se refiere a quién lo 
dice, pero no al contenido. 
Hay más atención a quién lo 
dice que a por qué lo dice.

Escrivá: “El gran problema del mercado de trabajo son las carencias de formación”.
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S i consideramos el envejeci-
miento paulatino de la pobla-
ción activa en España, pode-

mos observar que cada vez se incor-
poran menos nuevos trabajadores al 
mercado y se jubilan más, lo que se 
agudizará en el futuro. O lo que es lo 
mismo, se producirá una cadencia, 
que por sí sola hará disminuir la ten-
dencia creciente del desempleo, ya 
que la tasa de actividad de la econo-
mía española –las personas mayores 
de 16 años en edad laboral que quie-
ran trabajar– es muy baja en compa-
ración a la de otros países de la UE.  

España tiene la mayor tasa de de-
sempleo de la UE, que en realidad no 
ha disminuido prácticamente desde 
2018 pese a la creación de empleos 
públicos si en vez de medirla por los 
registros del INEM lo hacemos en 
función de la encuesta de población 
activa, la EPA, lo que lleva a que las 
políticas del Ministerio de Trabajo 
en relación al desempleo sean com-
pletamente insatisfactorias. Otra de-
cepción más, fruto de la demagogia, 
que los datos, pese a la dificultad pa-
ra obtenerlos, refutan. 

Podríamos considerar que los sin-
dicatos pueden estar cómodos, pro-
tegen a quienes representan, a quie-
nes tienen trabajo, pero excluyendo 
en mayor medida del mercado labo-
ral a quienes están en desempleo. Un 
Ministerio de Trabajo en España de-
bería estar por encima de sindicatos 
y representantes de las empresas, re-
formando las leyes laborales, nego-
ciando en lo posible, pero decidien-
do en lo incomodo, en lo que es nece-
sario. Todo se debe negociar, pero 
las decisiones que son obligadas, 

Por una reforma 
estructural del 
mercado de trabajo

Socio director de Quabbala,  
abogados y economistas

Rubén García-
Quismondo

Sólo podemos calificar de absolutamente 
insuficientes los resultados de las reformas del 
mercado de trabajo y de la Seguridad Social.

aunque no gusten, se deben adoptar 
porque son políticas para el bienes-
tar general, y no para unos u otros. 

Sólo podemos calificar a las altu-
ras de esta legislatura, de absoluta-
mente insuficientes los resultados de 
que disponemos de las reformas del 
mercado de trabajo y de la Seguridad 
Social, que acompaña a las pensio-
nes y su creciente e inmenso déficit. 
Una legislatura que llegando a su fi-
nal muestra más ruido que realidad, 
en la que los resultados no acompa-
ñan las declaraciones, y además me 
temo que irán empeorando a medi-
da que transcurran los meses por la 
situación económica general. Es una 
profunda tristeza que a ninguno nos 
puede aliviar que los más vulnera-
bles, los desempleados, hayan visto 
empeorar su situación. 

Me resulta obligatorio manifestar 
que, como ciudadano, uno siente 
frustración; y no es ninguna buena 
noticia, sino más bien mala, y mu-
cho; que no hagamos las reformas 
adecuadas, teniendo tasas de desem-
pleo juvenil por encima del 27-28%, 
que haya comunidades autónomas 
con datos de paro por encima del 
20% y que la media general, que ya 
casi no se publica, 
realmente supere el 
13-14%. Es triste y 
mucho, los datos no 
nos permiten dar 
un visón optimista. 

¿Qué ocurre en 
España? 
Es notorio que el mercado de trabajo 
español tiene una regulación que 
protege en exceso a quienes tienen 
ya empleo. No por ser un mercado 
de trabajo dinámico, de bajas tasas 
de desempleo, sino por ser uno rígi-
do, demasiado intervenido, que no 
es acorde a la estructura económica 
del país, lo que desincentiva la con-

tratación y excluye del mercado a 
quienes necesitan encontrar un tra-
bajo. Ojalá el balance fuera otro y hu-
biera más oportunidades laborales 
por razón de edad, condición, géne-
ro, formación, localización geográfi-
ca, y demás factores. 

¿Qué pasaría si la tasa de paro fue-
ra del 4%, el mercado laboral diná-

mico y no tan pro-
teccionista? Un 
mercado de trabajo 
que realmente pro-
tege a los vulnera-
bles es el que tiene 
una tasa baja de de-
sempleo, que da 
oportunidades y en 

el que, habiendo una regulación ra-
zonable, no es excesiva para la es-
tructura económica y social del país, 
permite un mercado dinámico, en 
que la principal oportunidad es que 
hay trabajo, y los trabajadores pue-
den cambiar de empleo, para mejo-
rar; y, en caso de perderlo, puedan 
encontrar otro rápidamente, y don-

de la protección no sea tan rígida que 
retraiga la contratación y mantenga 
una alta tasa de desempleo. No son 
reformas fáciles, no, pero sí son im-
prescindibles y conocidas. 

La situación en nuestro país se en-
quista, ya que el crecimiento de la 
deuda pública pese a una subida 
continua de impuestos y recauda-
ción se ve superada por el mayor in-
cremento del gasto debido, entre 
otros motivos, a que tenemos un alto 
desempleo y una baja tasa de activi-
dad que impide que muchas perso-
nas trabajen, coticen, paguen im-
puestos, pero, sobre todo, que ten-
gan más oportunidades vitales. 

Exigencias europeas 
Son reformas estructurales que hará 
bien la UE en exigirnos, pero con ri-
gor, aunque da la impresión de cierta 
complacencia, de cumplir un trámi-
te, de aceptar cualquier reforma co-
mo válida sin estudiar sus efectos 
transcurrido un periodo razonable, 
o simplemente de pedir reformas 

que ya se entiendan como necesa-
rias, por incómodas que sean, que los 
gobiernos nacionales se ven incapa-
ces de realizar. 

No debe ser así; es una tarea desa-
gradable, nunca son fáciles determi-
nadas reformas, menos las que ata-
ñen al mercado de trabajo, pero es 
necesario realizarlas y en la función 
de supervisor de la Comisión Euro-
pea, que en buena medida tiene para 
ir liberando fondos europeos, debe 
exigir más a los gobiernos. 

Y se trata de que se aprueben leyes 
del mercado de trabajo, las que sean, 
sino de que se hagan las que se deben 
hacer para que el desempleo se re-
duzca, aumente la tasa de actividad, 
mejoren las oportunidades y la em-
pleabilidad de los trabajadores; se re-
duzcan los puestos de trabajo sin cu-
brir pese a una tasa de desempleo tan 
alta, y conseguir que el mercado de 
trabajo sea de oportunidades, que 
mejore claramente.

La regulación de 
nuestro mercado de 
trabajo protege en 
exceso a quienes ya 
tienen un empleo
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